

**Zeitschrift:** Bericht des Regierungsrathes über die Staatsverwaltung des Kantons Bern ...

**Herausgeber:** Regierungsrath des Kantons Bern

**Band:** - (1870)

**Artikel:** Bericht über die Staatsverwaltung des Kantons Bern

**Autor:** Weber

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-416123>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 23.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Bericht

## über die

### Staatsverwaltung des Kantons Bern

#### im Jahre 1870.

#### Bericht des Regierungspräsidenten.

##### Volkentscheide.

In das Jahr 1870 fallen zwei Volkentscheide. Das Berner-  
volk beschloß am 3. April mit 31,497 gegen 10,467 Stimmen,  
das Unternehmen einer Gotthardbahn mit einem Beitrag von einer  
Million Franken zu unterstützen, und nahm am 1. Mai mit 34,728  
gegen 23,042 Stimmen das neue Primarschulgesetz an.

Es mag hier noch erwähnt werden, daß am 15. Januar  
abhin auch der Voranschlag über den Staatshaushalt des Kantons  
Bern für die Jahre 1871 bis 1874 vom Volk mit 20,188 gegen  
13,959 Stimmen angenommen worden ist. Hiemit ist für den  
Staatshaushalt unseres Kantons eine festere, einen größern Zeit-  
raum in's Auge fassende Ordnung im Finanzwesen eingeführt,  
ein vollständiger Amortisationsplan für die Staatschulden gegeben  
und dem Volk mehr als bisher ein Einblick in die gesammte Finanz-  
verwaltung unseres Kantons verschafft.

##### Großer Rath.

In das Jahr 1870 fällt die Gesamterneuerung des Großen  
Rathes, des Regierungsrathes und der Bezirksbeamten. Die ersten

5 Monate dieses Jahres bilden den Schluß der 6., die letzten 7 Monate desselben den Anfang der 7. Verwaltungsperiode seit dem Bestehen unserer gegenwärtigen Verfassung.

Schluß der 6. Verwaltungsperiode. Der abtretende Große Rath hielt noch in 2 Sessionen 18 Sitzungen und behandelte folgende wichtigeren Geschäfte:

- 1) Die Dekrete: a. über die Stimmregister; b. über die Feststellung des Repräsentationsverhältnisses der kantonalen Wahlkreise; c. über die Begehren nach Revision der Staatsverfassung oder nach außerordentlicher Gesammlterneuerung des Großen Rathes; d. über das Verfahren bei Volksabstimmungen und öffentlichen Wahlen.
- 2) Vollziehungsdekrete zu den Gesetzen über Branntwein- und Spiritusfabrikation und über den Handel mit geistigen Getränken.
- 3) Die zweite Berathung über das Primarschulgesetz.
- 4) Freigebung der Mobiliarversicherung.
- 5) Dekret über Verlängerung der Bundesgasse.
- 6) Unterstüzung des Gotthardbahnunternehmens durch einen Beitrag von 1 Million Franken.
- 7) Konzession für eine Eisenbahn von Langnau bis zur Luzerner-Grenze.
- 8) Konzession für die Broyenthalbahn.
- 9) Verschiedene Straßebauten.

#### Gesammlterneuerung der Behörden.

Von den 235 Großerathswahlen, welche zu treffen waren, wurden 198 im ersten und 37 im zweiten Wahlgang beendigt. Gegen die Wahlverhandlungen, welche größtentheils einen ruhigen Verlauf nahmen, langten wenige Einsprachen ein, meist aus dem Jura, in Folge deren eine Wahl fassirt wurde.

Am 3. und 10. Februar machte das Volk seine Vorschläge für die Bezirkbeamtenstellen. Gegen dieselben langten nur drei Einsprachen ein.

Der neue Große Rath wählte in seiner ersten Session den Regierungsrath. Neu wurden in diese Behörde gewählt die H. H. Generalprokurator W. Teuscher und Constat. Bodenheimer, Lehrer an der Kantonschule in Pruntrut.

Ferner besetzte der Große Rath die 8 Stellen der im Austritt befindlichen Oberrichter. Neu wurden in das Obergericht gewählt

die Hh. Fürsprecher Karl Teuscher in Thun, Gerichtspräsident Jakob Verch in Wangen und Bezirksprokurator H. Antoine in Bruntrut. Auch wurden die Regierungsstatthalter und Gerichtspräsidenten für die neue Verwaltungsperiode gewählt und zwar meist nach dem ersten Volksvorschlag.

Anfang der 7. Verwaltungsperiode. Der neue Große Rath hielt im Berichtjahre in 4 Sessionen 16 Sitzungen und behandelte in denselben folgende wichtigeren Gegenstände:

- 1) Rücktritt vom Vertrag über Gründung eines katholischen Priesterseminars.
- 2) Ertheilung eines unbeschränkten Credites für außerordentliche Militärausgaben. Der Regierungsrath hatte beim Ausbruch des französisch-deutschen Krieges, als an die Schweiz die Notwendigkeit einer sofortigen und umfassenden Grenzwachung herantrat und der Kanton Bern an derselben mit fast 14,000 Mann sich zu betheiligen hatte, vom Großen Rath einen Credit von 400,000 Fr. für außerordentliche Militärauslagen verlangt. Der Große Rath bewilligte dann aber dem Regierungsrath einstimmig einen unbeschränkten Credit. Er ging hierin einig mit der Stimmung des gesammten Bernervolkes, welches, im Bewußtsein daß auf Verträge kein Verlaß sei, zu nachdrücklicher Abwehr einer Verlehung des schweizerischen Gebietes entschlossen war und sofort sich der Angehörigen der aufgebotenen Mannschaft annahm, sowie der Truppen, welche rasch und bereitwillig zu den Waffen geeilt waren. Ueber die Verwendung dieses Credites erstattete der Regierungsrath am 26. Wintermonat dem Großen Rath einen ersten Bericht.
- 3) Finanzplan für die Jahre 1871 bis 1874 nebst Budget für 1871.
- 4) Conzession für eine Brünigbahn.
- 5) Genehmigung des Finanzausweises für die Jurabahnen, wodurch dieses Werk, das in volkswirthschaftlicher Hinsicht für unsern Kanton von großer Bedeutung ist und das zugleich zu immer engerer Einigung der verschiedenen Landestheile mächtig beitragen wird, um einen Schritt weiter vorgerückt ist.

Zu Ständeräthen für 1871 wählte der Große Rath die bisherigen, Hh. Regierungspräsidenten J. Weber und Fürsprecher Ch. Sahli, zum Staatschreiber Herrn M. v. Stürler, den bisherigen.

**Regierungsrath.**

Regierungspräsident bis Ende Mai Herr R.-R. Kurz, von Anfang Brachmonats an Herr R.-R. Weber.

Im Jahr 1870 hielt der Regierungsrath 155 Sitzungen und behandelte in denselben zusammen 3164 Geschäfte.

**S t a a t s k a n z l e i.** Die Einnahmen der Staatskanzlei betrugen Fr. 18,926. 69, also Fr. 625. 01 weniger als im Vorjahr, die Ausgaben Fr. 54,394. 75, also Fr. 18,835. 80 mehr als im Vorjahr.

Überseizungen wurden 841, Abdrücke auf der Staatsautographie 111,773 gemacht.

Die Kosten des Tagblattes betrugen für die deutsche und französische Ausgabe zusammen Fr. 12,059. 05.

Von den durch das Staatsarchivariat besorgten oder unterstützten wissenschaftlichen Arbeiten wird die zweite vielfach ergänzte Ausgabe der Übersicht bernischer Rechtsquellen nächster Tage erscheinen.

Bern den 25. Januar 1871.

Der Regierungspräsident  
**Weber.**